





COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Perpignan, le 17 mars 2025,

Le Département et ses partenaires engagés pour les alternatives aux pesticides

Ce lundi, à l'occasion de la 20^e édition de la Semaine pour les alternatives aux pesticides, Hermeline MAL-HERBE, Présidente du Département avec Martine ROLLAND, Conseillère départementale en charge de l'Environnement et de la Mer, sont intervenues aux côtés de Gérard LLORCA, Président du Collectif Alternatives Pesticides 66 (CAP 66), Dany LANOE, Directeur du Centre d'Initiatives pour Valoriser l'Agriculture et le Milieu rural (CIVAM BIO) et des partenaires, pour présenter les actions menées, du 20 au 30 mars, dans les Pyrénées-Orientales.

À cette occasion, la Présidente, Hermeline Malherbe, a rappelé : « Dans la lignée du travail qu'il mène déjà sur ces questions capitales, le Département entend rester un acteur privilégié pour accompagner les transitions et préparer l'avenir. Cette 20° année de « Semaine pour les alternatives aux pesticides » résonne d'une façon un peu particulière, au vu du contexte législatif, avec le projet de Loi d'orientation pour la souveraineté alimentaire et le renouvellement des générations en agriculture, récemment adopté. C'est un renoncement par rapport à l'objectif, qui est toujours le même : la santé des personnes face aux pesticides. Les collectivités ont également un rôle à jouer, que ce soit en tant qu'employeur, aménageuse, gestionnaire ou partenaires techniques et financiers. Le Département, avec ses élus, engagent depuis des années des solutions alternatives dans les aménagements, comme avec la « politique zéro-phyto », que nous déployons depuis 15 ans au bord des routes ou aux abords des collèges. »

Depuis 2011, le Département participe à la Semaine nationale des alternatives aux pesticides, en accompagnant les collectivités et les associations dans la diffusion d'informations, l'organisation d'actions de communication et d'information, et en réalisant directement un certain nombre d'actions de sensibilisation, fort d'un partenariat instauré depuis le début de sa participation avec le Collectif pour les Alternatives aux Pesticides (CAP66).

Cette participation s'inscrit également dans une démarche plus globale menée par le Département et portée depuis 2008, dans la politique départementale de lutte contre la pollution des milieux et des êtres vivants par les produits phytosanitaires.

En effet, le Département des Pyrénées-Orientales a initié une démarche visant à éliminer l'usage des pesticides de synthèse dans ses services, bien avant l'obligation légale de 2017. Après dix ans d'études, d'expérimentations et d'investissements en matériel, cette démarche a permis d'arrêter totalement l'usage de ces pesticides dans les services départementaux. En 2017, le Département a adhéré à la charte "engagé zéro phyto" et a été récompensé par ce label en 2017 et 2021. En 2023, une nouvelle charte a été adoptée, incluant des objectifs supplémentaires comme l'absence d'engrais de synthèse, l'entretien raisonné des espaces verts, et la prise en compte de la biodiversité.







Le Département s'engage également dans des actions externes de sensibilisation et d'accompagnement des collectivités. Il soutient techniquement et financièrement les actions contre les pollutions liées aux pesticides, notamment en matière de captage d'eau et de mise aux normes des équipements communaux. Depuis 2011, il participe activement à la Semaine nationale des alternatives aux pesticides, en organisant des interventions dans les collèges et des événements grand public pour promouvoir les alternatives aux pesticides et sensibiliser aux dangers de leur usage.

Gérard Llorca, membre du Collectif Alternatives Pesticides 66 a ajouté « Commencer par l'alimentation des enfants, en pratiquant de la pédagogie en milieu scolaire est axe essentiel de santé public. L'agriculture bio locale permet de conforter les agriculteurs dans la production. La vente de pesticides augmente dans le monde, et en France aussi malheureusement. Les élus locaux ont lancé un manifeste pour dénoncer que la protection des captages est une urgence de santé publique. »

En 2025, de nouvelles initiatives sont prévues, notamment des événements sur la toxicité des pesticides et OGM, confirmant l'engagement du Département pour la préservation de l'environnement et la santé publique.

Quelles sont les actions du Département durant la semaine des Alternatives aux Pesticides ?

- Collèges: Interventions dans les collèges volontaires, en partenariat avec le Civam BIO 66 (25 classes dans 5 collèges en 2025), afin d'expliquer les dangers des pesticides et présenter les méthodes alternatives, dont l'agriculture biologique; subventions pour des repas cuisinés avec des aliments issus de l'agriculture biologique dans les cantines des collèges volontaires (sur la base de 1€/repas)
- Troc de Plantes à Paulilles, le dimanche 30 mars: le matin, retrouvez Troc de Plantes, avec des boutures, graines...tous types de végétaux adaptés au contexte méditerranéen (sécheresse, maladies);
 Retrouvez les stands d'informations et des ateliers sur les préparations naturelles et alternatives aux pesticides de synthèse.
- Labo P-O : le Département tiendra un stand d'information sur Labo P-O, à l'Université de Perpignan (UPVD) le 25 mars prochain.
- Conférence: le Département accueille une soirée organisée par le CAP66, le vendredi 22 mars à la MACA (Maison de la Catanalité), pour une soirée autour de la thématique « L'agriculture, sauveuse climatique? » avec Jacques Caplat en intervenant.

Dany LANOE, Directeur du Centre d'Initiatives pour Valoriser l'Agriculture et le Milieu rural (CIVAM BIO) a ajouté : « Nous sommes l'un des premiers départements BIO de France, avec 40 % de surface. L'agriculture biologique permet d'impacter positivement la protection des humains et de la biodiversité et le Département nous soutient financièrement depuis des années, et nous permet de mener notre action de soutien auprès des producteurs BIO des Pyrénées-Orientales. »

Quelle est la politique départementale de soutien à l'agriculture biologique et locale ?







Le Département des Pyrénées-Orientales soutient activement l'agriculture biologique (AB), profitant de la diversité de ses terroirs et de ses conditions climatiques favorables à cette production. Les Pyrénées-Orientales, leader régional, avec 1 006 exploitations en bio et 27 746 hectares cultivés en bio, représentant 40 % de la Surface Agricole Utile (SAU). Il est classé 1er dans la région et 5^e au niveau national pour la part de la bio sur son territoire.

Le Département soutient le développement de l'agriculture biologique en finançant des structures d'accompagnement à hauteur de plus de 250 000 €/an et en aidant à la recherche de solutions alternatives aux pesticides chimiques. Il favorise également l'introduction de produits bio dans la restauration collective, en offrant des formations pour les cuisiniers et en soutenant des projets de circuits courts et de qualité.

En 2023, le Département a été un acteur clé dans la création de la plateforme « Le Local – fournisseur de saveurs des Pyrénées Orientales », une coopérative visant à structurer la production, l'achat et la vente de produits alimentaires de qualité, principalement des fruits et légumes. Cette plateforme a réalisé 47 % de son activité en bio, commercialisant 120 tonnes de fruits et légumes bio.





JEUDI 27 - 10h - PERPIGNAN - IUT

CONFERENCE / DEBAT : Qu'est-ce que la viticulture bio ?

Intervention de Nicolas Dubreil du Civambio66. Présentation des essais menés par le Civambio66. couverture de sol, amendements organiques, bio-stimulation foliaire, etc... réservé aux étudiant-e-s de L'IUT

JEUDI 27 - 14h - CANET en ROUSSILLON - Mas Sisqueille-ouest

VISITE: Domaine viticole du Château de Rey -

Confrontée au mangue d'eau, la vigne est en souffrance et des viticulteurs se questionnent afin de s'adapter pour ne pas disparaître. Rémi Sisqueille expérimente sur ses terres des techniques de régénération naturelle assistées (RNA) augmentation de la matière organique dans les sols (compost fait sur l'exploitation), taille douce...en particulier l'hydrologie générative permettant de garder au maximum l'eau de pluie dans le sol. Ces méthodes prennent en compte la topographie d'une parcelle, d'une exploitation ou même d'un territoire afin de gérer au mieux l'eau précieuse. Le but est simple ; ralentir, repartir, infiltrer. Venez en apprendre plus lors de cette visite au domaine,

A découvrir!

Contact: 06.10.76.07.36

VENDREDI 28 - 10h - PRADES - rdv centre des impôts

VISITE + FILM: Jardins de l'amitié

10h : Créée en 1995, cette ferme certifiée Agriculture Biologique à vocation d'insertion sociale et professionnelle, permet à u ne trentaine de personnes de retrouver un emploi et une formation. Aujourd'hui, la structure livre un panier hebdomadaire de légumes et fruits frais à plus de 200 adhérents situés de la Cerdagne à la plaine du Roussillon. Une visite commentée du site, ainsi qu'un atelier ludique de confection de tapas végés vous sera proposé.

A découvrir!



sur réservation au 04.68.05.80.75

17HOO - 2, rue du foirail, Mangeons local dans le Conflent. Rencontre avec les acteurs de l'alimentation locale (associations etc...)

18h30 - Projection du film "Manger c'est POLITIQUE" de Jacques Mirenowicz. Ce film relate la création de quatre circuits courts alimentaires collectifs inédits à Meyrin, prés de Genève, Produit par les Artisans de la Transition, le documentaire met en évidence les nombreux bénéfices des circuits courts et décrit leurs éléments essentiels. Il évoque l'importance de connecter tous les acteurs des chaînes alimentaires locales - producteurs, transformateurs, distributeurs, restaurateurs et mangeurs qui doivent collaborer tout au long du circuit, pour une **Entrée libre** résilience alimentaire du territoire. Buffet.









SAMEDI 29 - 14h - ELNE

VISITE : Jardins d'André Trives - chemin Ste Eugénie

En 2015, André découvre et étudie les techniques de la permaculture et l'alchimie des sols



vivants. Ainsi devient-il jardinier-maraîcher et se lance sur un lopin de terre ingrat. Depuis il a parcouru un édifiant parcours, créant un écosystème vivant, régénérant la vie biologique des sols sur plusieurs hectares. Pleins d'idées nouvelles et de projets inspirant l'adaptation au changement climatique, André partagera son énergie et sa vision régénératrice d'une agriculture diversifiée et productive sans pesticides.

A découvrir!



Contact: 06.95.30.64.93

SAMEDI 29 - 19h - ELNE

FILM / DEBAT : " Manger pour vivre "

Film de Valérie Simonet, réalisé en 2024 à Montpellier. Manger pour vivre: une évidence ? Actuellement en France, une personne sur dix a pourtant des difficultés chaque jour pour se nourrir. C'est trois fois plus qu'il y a 10 ans. un collectif d'association de Montpellier a lancé une expérimentation autour de l'idée d'une Sécurité Sociale de 'Alimentation . La Caisse alimentaire commune rassemble 400 personnes qui cotisent à la hauteur de leurs moyens et qui reçoi-



vent toutes la même somme pour se nourrir sainement. A travers quatre portraits sensibles, le film propose une réflexion sur le droit à l'alimentation pour tous. Organisé par Le Secours Populaire et CAP66. Suivi d'un débat avec la réalisatrice et d'un

Entrée libre Cinéma Vautier 13. Bd Voltaire

DIMANCHE 30 - 10h - PORT-VENDRES. Site de Paulilles

TROC DE PLANTES ET DE GRAINES

Dès 10h, troc de plantes, boutures, graines...tous types de végétaux adaptés au contexte méditerranéen (sécheresse, maladies) durant la matinée avec CAP66 et l'association "Ramène ta graine". Jeux sur les graines comestibles et troc de livres de jardin. L'exposition du Département « Jardiner sans pesticides » sera présente sur le site toute la journée.

Contact: 06.81.07.43.43







Slow Food















DANS LES PYRENEES ORIENTALES

www.alternatives-pesticides66.fr

JEUDI 20 - 18h30 - PERPIGNAN 64, avenue Louis Torcatis

EXPOSITION: ART / ENVIRONNEMENT

Vernissage avec le collectif Agit'HÉ pour le lancement de la semaine pour des alternatives aux pesticides. Une sélection d'artistes du collectif Agit'HÉ proposent des œuvres graphiques, textiles, photographiques, multimédias et gravures en ode à la Nature, notre lien au Vivant et ses contradictions.

Les élèves de l'atelier proposeront une série spécialement créée pour l'occasion : « Du végétal au plafond".

Buffet convivial

Expo visible du 20 Mars au 02 Mai Entrée libre

VENDREDI 21 — 19h – PERPIGNAN Maison de la catalanité, Pl. Joseph Sébastien Pons

CONFERENCE / DEBAT : "L'agriculture, sauveuse climatique ?"

Le dérèglement climatique pousse l'agriculture européenne dans une période de crise sans précédent. Ironiquement, les pratiques agricoles dominantes comptent parmi les causes premières de ce dérèglement, faisant de notre agriculture à la fois une victime et une responsable. Ce constat paradoxal conduit l'agronome et ethnologue Jacques Caplat à dessiner un véritable espoir. Identifier les erreurs de l'agriculture conventionnelle, c'est permettre de



dégager des solutions de grande ampleur. Restaurer des sols vivants capables de stocker les pluies, ré-adapter les plantes aux milieux, redessiner l'élevage, s'affranchir des engrais de synthèse: en se modernisant, l'agriculture pourrait contribuer à sauver le climat. Jacques Caplat signera son dernier ouvrage paru en février "Agriculture Industrielle, on arrête tout et on

réfléchit". Organisé par le CIVAM66 et CAP66

Entrée libre

SAMEDI 22 et DIMANCHE 23 - ALENYA - Parc Ecoiffier

WEEK-END de L'EAU organisé par la Confédération Paysanne

Samedi : 9h30 - Table ronde hydrologie régénérative avec Samuel Bonvoisin, Jonathan Schuite et Pablo Badin. **11h** - Table ronde avec le public - REPAS MILITANT. **14h30** - Conférence gesticulée sur la Sécurité Sociale de l'Alimentation avec Mathieu Dalmais + marché paysan **17h** - Table ronde avec des responsables locaux et régionaux - **19h30** REPAS ET CONCERT.

Dimanche: 9h30 - Quelle vision de l'eau défend la Confédération paysanne?

14h30 - Conférence avec le CATECOPOL+ forum des associations en lutte

15h - Table ronde prospective syndicale

COLLECTIF ARTISPACE









20ème ANNIVERSAIRE

Pendant les 10 premiers jours du printemps et alors que reprennent les épandages de pesticides en milieu rural, des centaines d'événements ont lieu partout en France. Des événements variés qui partagent le même objectif : montrer que les pesticides de synthèse ne sont pas une fatalité

et qu'il est possible de semaine sans pesticide ses 20 ans d'existence. Orientales, le Collectif Pesticides 66 (CAP66) partie des relais locaux de

SEMAINE

POUT les

alternatives

aux

pesticides

Génération

s'en passer. Cette année, la de Générations Futures fête
Au niveau des Pyrénées pour des Alternatives aux la relaye depuis 15 ans, fait Générations Futures et propose

un programme entièrement gratuit pour s'informer et agir ensemble.

alter

Contacts:

alternatives.pesticides66@gmail.com perpignan@generations-futures.fr



LUNDI 24 - 10h - LE SOLER

VISITE: Jardins de l'Arrencada

Situé sur la commune du Soler, le jardin de 6000 m2 de Daniel Deycard est ceinturé de bois et longe en partie un ruisseau. Il est découpé en 3 zones d'activité : potager / petits fruits, verger et tunnel de culture (environ 100 m2). Depuis dix ans, ce professeur d'horticulture retraité renforce ici la biodiversité en installant de nombreuses haies écologiques afin de fournir des floraisons d'arbres et arbustes tout au long de l"année, des plantes mellifères, pérennes et annuelles, et des engrais verts (phacélie, moutarde...) Conduit selon les principes de l'agriculture biologique, la vie et la fertilité du sol constituent une priorité de tous les instants. **Repas tiré du sac** pour ceux qui désirent rester et manger sur place, le lieu est aménagé.

Contact: 07.83.75.94.49





RDV à 9h45 sur le parking de la gare du Soler.

MARDI 25 — 10h à 17h — PERPIGNAN — UPVD

Journée vers la Transition écologique

L'UPVD propose une journée de sensibilisation à la Transition écologique pour un développement soutenable (TEDS). Des conférences, ateliers pédagogiques et stands associatifs permettront aux étudiants d'en savoir plus sur les enjeux qui se jouent sur notre territoire en matière de gestion des pollutions, de préservation de la biodiversité, d'impact des changements du climat et de justice environnementale.

Réservé aux étudiants

MARDI 25 - 18h30 - ILLE sur TÊT

FILM / DEBAT : Une autre agriculture est possible...

Synopsis : Paul François, agriculteur en Charentes, est un « grand céréalier », il exploite 250 hectares de terre. En 2004, il a été intoxiqué par du Lasso, un herbicide de Monsanto. Il en garde de graves séquelles. Après dix ans de doutes et d'hésitations, Paul a décidé de surmonter ses peurs et de convertir toutes ses terres en agriculture biologique. Eric Guéret a suivi cette



mutation passionnante pendant une année, de sa dernière moisson « chimique » à sa première moisson sans pesticide. Paul mène un autre combat de taille, il se bat en justice contre Monsanto pour faire reconnaître la responsabilité de la firme dans ses graves problèmes de santé. Après des années de procédures, il obtiendra condamnation de la multinationale. Débat animé par Christian Soler, agriculteur. Restauration et buvette possible sur place. Organisé par Nature & Progrès66 et CAP66.

Entrée libre

La Fabrica vélo, 25 rue de la Neige

MERCREDI 26 - 18h30 - LE BOULOU

CONFERENCE / DEBAT : Les jardins forêts

Par Claire Mauquié, coordinatrice de Slow Food Pays Catalan. Presque 80% de nos calories alimentaires viennent de 4 cultures annuelles (riz, blé, pomme de terre, maïs), alors que plus de 7000 espèces alimentaires poussent en climat tempéré. Inspirés de l'agroforesterie tropicale, les jardins-forêts permettent une culture en trois dimensions offrants une grande diversité de productions : fruits à coques, f ruits, fleurs, baies, tubercules, feuillages, sirops de sève, miels de forêt, champignons, bois, plantes médicinales, etc. Depuis quelques années, les jardins-forêts fleurissent partout en France, en ville comme à la campagne, avec des objectifs vivriers, pédagogiques ou commerciaux. Claire Mauquié, formatrice à la Forêt Gourmande accompagne le développement des jardins-forêts partout en France, et en particulier sur la commune d'Elne dans un contexte de climat méditerranéen sec. Organisé par Slow Food66 et CAP66.

Entrée libre

Maison de l'eau et de la Méditerranée, 4, rue Arago











